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Александра ГОЛОВЧЕНКО: 
«Творите, развивайтесь, пойте!»

ВРЕМЯ МОЛОДЫХ

Технологии как часть природы
Проректор Волгоградского 
государственного университета, 
кандидат физико-математических наук 
Геннадий Иванченко принял участие 
в организованной Правительством 
России конференции «Глобальный форум 
конвергентных и природоподобных 
технологий».

Зеленая химия 
ЛАБОРАТОРИЯ

В рамках реализации научно-технических 
связей между ВолГУ и Университетом Аль-
Хаваш Сирийской Арабской Республики 
в сентябре наш вуз посетила заведующая 
кафедрой биохимии Хала Диб. Так 
на базе кафедры биоинженерии и 
биоинформатики института естественных 
наук стартовал первый этап совместного 
исследования свойств растений.

В течение 
месяца уче-
ные изучали 
состав частей 
каперса

Участники 
обсуждали 
риски научно-
технической 
революции

Работа началась с пер-
спективного изучения 
биологической активно-
сти одного из растений, 
произрастающих в Сирии 
– каперса.

Инициатором исследова-
ния выступила Хала Диб. 
Сирийская ученая уже 
более 10 лет занимается 
научным вопросом, свя-
занным с так называемым 
окислительным стрессом. 
При этом, начало изучению 
антиоксидантов было по-
ложено тоже в Волгограде.

– Более 10 лет назад я 
защищала диссертацию по 
данной теме в волгоград-
ском вузе. А теперь решила 
договориться и вернуться 
для совместного исследо-
вания на базе ВолГУ. Как 
выяснилось – можно, – от-
метила Хала Диб.

Усилия было решено 
объединить с доцентом 

Мероприятие проходило 
в Сочи в рамках проекта, 
разработанного Нацио-
нальным исследователь-
ским центром «Курчатов-
ский институт» и Орга-
низацией Объединенных 
Наций по промышленному 
развитию (ЮНИДО) по по-
ручению президента Рос-
сии Владимира Путина.

Открыли форум помощ-
ник Президента России 
Андрей Фурсенко и заме-
ститель Генерального ди-
ректора ЮНИДО Хироши 
Кунийоши. Также в рам-
ках двухдневной програм-
мы спикерами выступили 
Министр промышленно-
сти и торговли РФ Денис 
Мантуров, Министр науки 

На базе ВолГУ стартовал российско-сирийский проект по изучению уникальных свойств растений

кафедры биоинженерии и 
биоинформатики институ-
та естественных наук Вол-
ГУ Валерием Геннадьеви-
чем Зайцевым, который 
также проводит исследо-
вания в данном направле-
нии и, кроме того, знаком 
с сирийской ученой еще 
с периода ее обучения в 
аспирантуре в Волгограде. 

Работа продолжалась в 
течение месяца. Ученые 
разбирались в составе 
частей растения, изучали 
биологическую актив-
ность по отношению к раз-
ным организмам, уровень 
токсичности для клеток.

– В научно-практиче-
ском плане у каперса ис-
пользуются бутоны – для 
еды, а в медицинских 
целях применяют пло-
ды и корень. Мы изучим 
фитохимию нескольких 
частей этого растения, 

содержание разных ве-
ществ, с упором на анти-
оксидантные свойства и 
на отдельные вещества, 
которые могут этими 
свойствами обладать, – 
рассказала Хала Диб.

Другая сторона иссле-
дования коснется зеленых 
нанотехнологий – явлений, 
связанных с особенностя-
ми размера. Как объяснили 
ученые, на свойства частиц 
влияет не только их состав.

– Мы привыкли, что 
различное действие 

химических веществ об-
условлено отличиями в 
составе. А на этом уровне 
тенденция иная. К приме-
ру, частицы, обладающие 
одинаковым составом, 
но разными размерами 
или разной формой, уже 
будут иметь и различные 
свойства, по-разному про-
никать в клетки и на них 
действовать. То есть в 
данном случае результат 
зависит от большего числа 
факторов, чем на макроу-
ровне. Мы попытаемся с 
помощью как раз экстрак-
тов из каперса получить 
наночастицы металлов и 
посмотреть, какими свой-
ствами они будут обладать 
- химическими и биологи-
ческими, – пояснил Вале-
рий Зайцев.

Отметим, что в рамках 
нашего исследования при-
меняют экологически дру-
жественные технологии: 
не химические реагенты, 
а природные материалы. 
Традиционно для синтеза 
металлических наночастиц 
используют дорогостоящие 

физические и химические 
процессы, в которых ча-
сто необходимы ядовитые 
реагенты. Применение 
биологических процессов 
для получения наночастиц 
является прекрасной аль-

тернативой. 
Стартовый этап работы 

на базе ВолГУ завершен. 
За этот месяц российско-
сирийская команда ученых 
провела все предваритель-
ные эксперименты по хи-
мическому составу сырья. 

– Теперь мы здесь уже 

самостоятельно начнем по-
лучать наночастицы из се-
ребра с помощью экстрак-
тов из каперса, определять 
их свойства, а также те-
стировать биологическую 
активность как наночастиц, 
так и самих извлечений 
из растительного сырья. 
Предположительно, эта ра-
бота займет от трех до че-
тырех месяцев, – отметил 
по итогам совместного оч-
ного исследования доцент 
кафедры биоинженерии и 
биоинформатики институ-
та естественных наук Вол-
ГУ Валерий Зайцев. 

В дальнейшем часть 
работ будет проводиться 
силами сотрудников при 
участии студентов нашего 
университета и часть - на 
базе вуза Аль-Хаваш. 

В результате ученые 
предполагают изучить био-
логическую активность 
растений и возможность ее 
использования в медицине, 
ветеринарии, косметологи 
и, возможно, в пищевой 

промышленности. Также, 
при получении важных уни-
кальных частиц с помощью 
растений, возможен выход 
на химические технологии, 
то есть на практическое 
применение данных нано-
частиц. 

Оксана Костикова

и высшего образования 
РФ Михаил Котюков, пре-
зидент РАН Александр 
Сергеев, президент НИЦ 
«Курчатовский инсти-
тут» Михаил Ковальчук 
и другие. В общей слож-
ности в работе Форума 
приняли участие около 
500 человек, включая 
представителей Админи-
страции Президента РФ, 
посольств стран – членов 
ЮНИДО, МАГАТЭ и ЮНЕ-
СКО, ведущих российских 
и зарубежных университе-
тов, руководителей феде-
ральных органов исполни-
тельной власти.

– Форум посвящен 
научно-технической ре-
волюции, связанной с 

внедрением в нашу жизнь 
технологий, основанных 
на объектах и процессах, 
придуманных самой при-
родой – их искусствен-
ному воссозданию, про-
ведению научных иссле-
дований, внедрению раз-
работок в производство и 
в нашу жизнь, – рассказал 
Геннадий Иванченко.

Участники Форума обсу-
дили актуальные вопросы 

развития природоподоб-
ных технологий, лучшие 
практики и возможности 
их промышленного приме-
нения, потенциальные со-
циогуманитарные риски, а 
также судьбу конвергент-
ных природоподобных 
технологий в России. По 
мнению Иванченко, Вол-
ГУ имеет все условия для 
того, чтобы решать эти не-
простые задачи.

– С первых выступлений 
на форуме подчеркива-
лось, что природоподоб-
ные технологии подраз-
умевают конвергенцию 
НБИКС – нано-, био-, 
инфо-, когно- и социогу-
манитарных наук и техно-
логий. В связи с чем наш 
вуз, как классический уни-
верситет, имеет потенци-
ал по разработке этих тех-
нологий и дальнейшему 

их внедрению. Мы можем 
аккумулировать все на-
учные сферы, найти точки 
соприкосновения и соз-
давать внутри универ-
ситета рабочие группы, 
которые смогут прорабо-
тать аспекты природопо-
добной технологии от ее 
концепции до внедрения 
в эксплуатацию, – подчер-
кнул проректор ВолГУ.

Участники мероприятия 
обсуждали темы, свя-
занные с поиском при-
родоподобия, не только 
на пленарных сессиях и 
заседаниях. Дискуссии 
продолжались и в переры-
вах, где Геннадию Иван-
ченко удалось обсудить 
ряд вопросов с замести-
телем Министра науки и 
высшего образования РФ 
Мариной Александровной 
Боровской, помощником 
Президента России Ан-
дреем Фурсенко, прези-
дентом РАН Александром 
Сергеевым и другими 
участниками Форума.

Оксана Владимирова

КАПЕРСЫ – это многолетние травянистые рас-
тения. Наиболее известно применение каперсов в 
кулинарии, где используются нераспустившиеся цве-
точные бутоны, которые добавляют в салаты, соусы. 
Ягоды обладают сладким вкусом, их употребляют 
свежими, а также готовят из них варенье и марме-
лад. Из семян зрелых каперсов производят масло. 
Считается, что части этого растения: корни, моло-
дые побеги, почки, цветы, ягоды, семена – обладают 
антисептическими, обезболивающими свойствами. 
Признано, что каперсы имеют высокий уровень анти-
оксидантов, благодаря чему их используют не только 
при изготовлении косметических средств, но и даже в 
борьбе с раком.

– Я считаю, что Волгоград – это моя вторая роди-
на. Еще во времена аспирантуры меня принимали 
как дочь. В ВолГУ удивило техническое оснащение 
на высоком уровне и большое количество студентов. 
Я очень довольна результатом и обязательно при-

еду еще раз. Кстати, я 
остановилась в обще-
житии университета, 
хотя никогда прежде 
не жила в общежитии. 
По этому опыту могу 
сказать – очень непло-
хо, – поделилась впе-
чатлениями Хала Диб. 

ГЛОБАЛЬНО О БУДУЩЕМ


